



COMENTARIOS

## “Un Nuevo Ciclo, Un Mismo Compromiso”

Cada 24 de junio, cuando el sol alcanza su punto más lejano de la Tierra y marca el inicio de un nuevo ciclo natural, los pueblos originarios del hemisferio sur celebran con profundo sentido espiritual el solsticio de invierno. En Chile, esta fecha ha sido reconocida como el Día Nacional de los Pueblos Indígenas, una jornada que nos invita a reflexionar con humildad y responsabilidad sobre la riqueza cultural, histórica y espiritual que los pueblos originarios han aportado —y siguen aportando— a nuestra sociedad.

En Tarapacá, la herencia de los pueblos Aymara y Quechua, entre otros, sigue viva en sus ritos, festividades, saberes y formas de vida, identidad que convive con desafíos contemporáneos que requieren atención.

Desde la educación superior, el desafío es significativo. No basta con enseñar sobre los pueblos originarios; es necesario generar espacios que valoren su cosmovisión, que respeten sus saberes y que promuevan un diálogo intercultural real y transformador. En nuestras instituciones de educación superior, lo entendemos como parte de nuestro compromiso con la verdad, la inclusión y el respeto, ejes valóricos que guían nuestra misión institucional.

A través de la formación de personas integrales y comprometidas con su entorno, impulsamos iniciativas que promueven la vinculación con las



**En Tarapacá, la herencia de los pueblos Aymara y Quechua, entre otros, sigue viva”.**

**Roberto Varas Ventura,  
 rector  
 Santo Tomás Iquique**

comunidades, el conocimiento de sus realidades y el aprendizaje mutuo entre culturas. Nuestro compromiso es ser un puente entre saberes ancestrales y conocimientos contemporáneos, contribuyendo a una sociedad más justa, consciente y solidaria.

Este Día es una oportunidad para avanzar hacia una convivencia basada en el respeto mutuo, la valoración de la diversidad y la construcción conjunta de un país más inclusivo.

Que este nuevo ciclo que inicia, desde la mirada de los pueblos originarios, nos inspire a renovar ese compromiso con acciones concretas que dignifiquen y reconozcan su papel esencial en el alma y futuro de Chile.